

été généralement édifiés d'un tel mélange, et s'étaient plaints, avec raison, de cette nouveauté. L'abbé Richard justifie sa conduite sur ce que l'évêque de Baltimore avait donné pour principe à son clergé : de faire pour les protestants tout ce qui pouvait les rapprocher de l'Eglise catholique, principe excellent tant qu'il ne heurte pas essentiellement les règles.

La musique joua très longtemps, même après le repas fini, de sorte qu'il était presque nuit lorsque la compagnie se sépara, avec engagement de dîner chez le général M^cComb, le jeudi de la même semaine, et chez le gouverneur Cass, le lundi suivant. Ce dernier article n'eut pas lieu, à cause du voyage de la Rivière à la Tranche qui devait se faire, le mardi de cette semaine, mais qu'il devint nécessaire de différer à la suivante, les gens qui devaient venir de là chercher l'évêque en bateau en ayant été empêchés par le vent contraire.

25 juin. Cependant il fallait avancer l'œuvre essentielle. M. Richard pressait l'évêque de Québec d'aller porter la confirmation à la Rivière aux Raisins, sur laquelle est établie une paroisse canadienne qui fait partie de sa vaste desserte. Cette rivière se déchargeant vers la tête du Lac Erié, à quatre ou cinq lieues de l'entrée du Détroit, on n'y pouvait atteindre qu'après avoir fait ces quatre à cinq lieues en plein lac dans de misérables voitures, qui ne sauraient endurer un coup de vent. Il arrive quelquefois que l'on est dégradé plusieurs jours de suite sur les grèves. Rendu à l'entrée de la rivière, il faut la remonter plusieurs autres lieues avant d'atteindre la paroisse. Le retour au Détroit est sujet aux mêmes inconvénients. L'évêque craignit d'employer à ce voyage, dans un diocèse étranger, le temps qu'il devait accorder au sien de préférence, et de se trouver, par le retour inopiné du Tecumseth, obligé de reprendre le passage des lacs, sans avoir donné le secours de son ministère, ni aux fidèles de Malden, ni à ceux de la Rivière à la Tranche. Il se décida donc à n'y pas aller, et se trouvant, par circonstance, empêché de partir, le mardi, pour la Rivière à la Tranche, il partit le mardi pour Malden, avec MM. Kelly Marchand et Gauvreau, laissant au presbytère de Sandwich M. Tabeau, arrivé là fort inopinément, le mardi, à neuf heures du soir.

On a vu, au commencement de ce journal, que de malheu-